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在四川安县一栋欧式风格的三层楼
房里，正面墙壁正中有一排楷体大字：铁
牛科技有限公司。而 3 个月以前，这栋楼
大门两侧还挂着四川安县工业和信息化
局、四川安县扶贫移民局和四川安县野生
动植物保护处 3个政府部门的牌子。

铁牛公司董事会秘书李慧告诉记者，
公司是一家以三维视觉技术研发为主攻
方向的高科技公司，急需办公楼，但由于
正处于起步阶段，资金较为紧张，以前只
能租用 200 平方米的房子办公，公司 50
多人，还要布置实验室，很不方便。而现
在这栋楼 1900多平方米，很宽敞，只需支
付较少的费用，给公司解决了大问题。

那么，原先的工信局、扶贫移民局和
野保处 3 个单位都搬到哪里去了？安县
县委副书记钟思亮告诉记者，在党的群众
路线教育活动中，安县对全县办公用房进
行了清理整顿，其中，县委、县政府所在行
政大楼腾退的 13 间办公室，安排工信局

搬了进来，扶贫移民局搬进县交通局腾退
的一、二楼两层楼，野保处则搬进县林业
局腾退的部分办公室。

记者在安县调查发现，安县清退办公
用房有 3个特点：

一是不走过场。坐在钟思亮办公室
的三人沙发上，记者如果跷起腿，脚尖差
不多能抵到办公桌，而桌子另一面的转椅
靠背已顶在墙上。钟思亮说，如果不算小
卫生间，办公室约 12 平方米。清理整顿
之前，钟思亮是一大一小两间办公室，36
平方米，现在，大的一间已完全隔开，变成
县委公用的小会议室，记者与钟思亮座谈
时，这间会议室里有人正在开会。

县委带了头，下面又如何？在卫生局，
办公室主任周雪梅告诉记者，此前卫生局
占用 900多平方米的办公用房，如今腾出
来271平方米共15间办公室给了计生局。
清退以前，局长的办公室是一大一小两间，
副局长一人一间。现在，局长只占用了小
办公室，原先使用的大办公室腾出来用作
会计核算中心，而副局长们都是两人一间。

在一个挂有“副局长办公室”招牌的
约 20 平方米的办公室里，副局长黄丁丁、

局纪委书记刘庚正在办公。刘庚说，他以
前的办公室腾出来给了疾病控制和安全
股，搬到黄丁丁的办公室。“纪委书记工作
上有些特殊，有时候要找人谈话，以前一
个人一个办公室，随时都可以谈。办公室
调整后，一开始也觉得不太方便，现在也
习惯了，要找人谈话，可以到会议室或者
其他暂时没人的办公室。”刘庚说。

二是化零为整。安县许多单位都是
独立的办公楼。在这次腾退办公室的过
程中，县里坚持“化零为整”的原则，即通
过精心制订方案，尽可能几个单位“合署”
办公，尽量清腾整栋楼，如果不能腾出整
栋楼，则尽可能清退整层楼。

按照这一原则，县委、县政府行政大
楼腾出的办公室安排进驻了工信局、投资
促进局，计生局、畜牧局、粮食局、投资公
司、农业局培训中心等单位的办公楼均整
体腾出，分别与卫生局、农业局、国土局、
财政局等单位合用办公楼，总共腾出 6 整
栋办公楼，加上其他单位腾出的办公室，
25个部门共腾出12000平方米的办公室。

三是充分利用。这些腾退的房作何
用处？早在清理之前，县里就已有打算：

整体腾退的 6 栋楼主要用作创业中心。
据介绍，安县紧邻绵阳科技城，有 1700多
家中小微企业，许多企业是科技型小企
业，很有发展前景，但眼前较困难。

4 月 8 日，在投资公司腾出的办公楼
里，安县创业服务中心正式成立，6 栋楼
全部纳入创业中心管理使用。到目前为
止，已有 20 多家企业签约入驻，铁牛科技
公司就是其中一家。

钟思亮介绍说，安县目前的建房成本
价 大 约 是 每 平 方 米 2400 元 ，腾 出 的
15000 平方米，如果新建，则要花费约
3600 多万元；安县去年财政总收入 13 亿
元，财政总支出 23 亿元，10 亿元的缺口
依靠上级转移支付，是典型的吃饭财政。
安县原本打算建一个创业中心，这一笔钱
现在省下来了；原来还准备在县城的入口
处建一座像样的规划馆，也要投入一两千
万元，这次县里要求建设局把一楼全部腾
空，把腾出来的 300 多平方米建成规划
馆，一下子又省出一大笔钱。

钟思亮介绍说，一个单位的作用大
小，不是看办公楼的大小，一个干部的作
用，更不能看办公室的大小。

办公用房小了 百姓事情大了
——四川安县腾退超标办公用房调查

本报记者 钟华林

新华社北京 7 月 13 日电 中央档
案馆 13 日公布了日本战犯相乐圭二的
侵华罪行自供提要。

据相乐圭二 1954 年 11 月笔供，他
1916 年出生在日本福岛县。1937 年 4
月驻扎伪满洲国三江县。1938 年 7 月
起任步兵少尉小队长、中尉中队长、警
备队长、代理大队长、大队长等职。日
本投降后，投阎锡山部，任少将参谋
长、团长等职。1949年 4月被俘。

重要罪行有：
1938 年 7 月 27 日，奉大队长“要

好好地斩杀”之命，参与对八路军俘虏
的斩杀行动。“我就用军刀砍死了其中
的 40岁左右像个农民的人 1名”。

1938 年 10 月 26 日，由南宫县向新
河县进攻之际，“我用军刀砍下了在凹

地里隐藏的 1名青年住民的手臂”。
1940 年 5 月，在神池县，“射杀便衣

民兵 3 名”，“在八角堡南门外枪杀了中
队从大严备镇附近逮捕来的民兵 2名”。

1940 年 7 月，在朱家川一带抓捕了
12 名住民审问拷打，后“以刺刀刺杀了 8
名，射杀了 4 名”。另外，还“逮捕了行宫
墕附近住民约 70 名左右，于行宫墕东边
约 1000 米地方，把其中 30 余名用土埋
其半身，以机关枪扫射，全部把他们杀害
了”。另本部的和泉军医中尉和条田卫
生军曹共同将八路军休养所中 1 名重病
员“作为活人解剖手段把其杀害了”。

1940 年 9 月，参加对八路军百团
大战的反击作战，在任家村“第 3 中队
长加藤友记逮捕了该村住民 20 名，于
宁化堡把其全部射杀了”。

1941 年 9 月下旬，指挥袭击王家
沟，发出号令：“看到日军的住民而逃
跑的都是敌性分子，赶快给我杀光！经
射击的结果，射伤了住民 7 名”。“于东
寨镇我纵容其拷问了住民 10 名，轮奸
妇女 5名”。

1941 年 8 月-10 月中旬期间，佐藤
特务工作队“逮捕、并拷问了居民约
40名，其中打死、射杀、刺杀 20名”。

1942 年 2 月，“扫荡马家河村，下令
射杀住民 3 名”。“下令追击向西方逃避
的住民，结果射杀住民 3名、射伤 3名”。

“我于 1937 年 4 月起至 1945 年 9 月
3 日止，参加日军对中国人民所犯下的
罪恶事实，统计于下：即杀人总数为
831 名。杀人对象内计：男住民 420
名，女住民 14 名，民兵 98 名，八路军

兵员 252 名，抗日军兵员 38 名，俘虏
兵员 9 名”。杀人手段计：射杀、刺
杀、斩首、烧死、摔死、饿死、瘐死

（坐监狱而死）。
“伤害总人数为：519 名”。手段

是：射伤、砍伤、踩地雷炸伤、刺伤。
“强奸中国妇女人数合计为 34名”。
“逮捕了住民的总人数为 112 名，

此外在战场上俘虏兵员的人数为 368
名，这些人送往后方后的处理情况不
明。尚有逮捕、抓捕的经过拷问和殴打
审问的人数为住民 215 名。此外抓捕和
平住民作为踩地雷、领路、当马夫、担
挑行李、以及无代价奴役其修筑军用汽

（车） 路和筑城工事的人数有 1171名”。
“对八路军在战场上使用过毒瓦斯

（赤筒 12个） 一次一件”。

中央档案馆公布日本战犯相乐圭二侵华罪行自供提要

采取射杀斩首等手段残害中国军民

本版编辑 闫 静

6 月 16 日，顶着炎炎烈日，记者来到
河北承德德厦新型建材有限公司。公司员
工们正在挥汗进行着透水砖装车运输。

“我们公司采用尾矿为主要原材料
生产的建筑材料，销售火爆，很多品种供
不应求呢！”公司销售经理王光告诉记
者，通过技术改造，公司采用尾矿生产的
建材产品已达 4 个系列、120 多个品种。
生态渣透水砖是公司的专利产品，在北
京长安街大修工程招标中一举夺魁。扮
靓长安街后，又铺上了北京前三门和北
苑路等街道马路。统计显示，仅此一项
产品就为地方贡献税收 43万元。

“谁说尾矿是废品？只要有勤俭节
约的信心和目标，有针对性地开发循环
利用新技术，尾矿也能变成宝。”王光说
的变废为宝，是承德尾矿综合开发利用
的一个缩影。

承德是一座“依矿而起，靠矿而兴”
的资源型城市。由此衍生出的工业固废
——尾矿，已经成为一个亟待解决的重
大课题。到 2013 年，全市共有尾矿库
826座，尾矿年排放量 2.5亿吨，累计积存
量 20亿吨以上。

大量的尾矿积存，不仅给土地、环
境、安全和资源带来了压力，也给承德带
来了转型发展的沉重压力。

从 2012 年开始，承德便将尾矿综合
开发利用提升到绿色崛起的战略高度，
作为建设节约型城市的突破口全力推
进。先后与清华大学、河北工业大学、国
家尾矿联盟、中国建材研究总院等 10 所
科研单位建立了合作关系。目前，河北
省睿索尾矿综合利用工程技术研究院已
落户承德，至此，当地的尾矿综合利用研
发中心已达 3家。

此外，承德还加大新型尾矿绿色建
材产品的研发力度。目前，承德市已投
产 42 家尾矿综合利用企业，其中尾矿型
材生产企业 15 家，年产透水砖 100 万平
方米、蒸压灰砂砖（标砖）4.6 亿块，尾矿
利用在 500万吨左右。

“这是我们的钒电池中试车间，现
已进入内部安装阶段，预计明年就可以
达产。”在承德万利通实业集团有限公
司，党委书记张建军说，经过多年的技
术攻关，公司已掌握全钒液流电池的多
项核心技术并应用到生产，而原料钒是
从当地的矿山尾矿中提炼出来的，既实
现了尾矿的再利用，又提升了企业的竞
争力。

目前，承德市已逐渐形成高、中、低
端合理搭配的尾矿产品体系，在 58 个项
目中，已有 25 个竣工投产，形成 10 大类、
152 种系列产品，其中 7 个尾矿建材产品
列入国家、省级推广目录，尾矿系列新型

建材产品已相继投放市场。
“变废为宝的根本目的是改善生态

环境，培育新产业，以此推进城市经济实
现转型升级。”承德市委书记郑雪碧表
示，他们计划在丰宁、围场、隆化、滦平、
宽城、兴隆 6 个县建设尾矿开发高端、高
值产业园，坚持“顶层设计、走活一盘棋”
的做法，力争到 2020 年，新排尾矿资源
综合利用率达到 100%，实现无尾排放。
届时，承德不仅是全国矿产资源循环经
济发展示范基地，还将成为中国北方最
大的新型建材生产基地，真正让尾矿变
富矿。

河北承德树立勤俭节约目标，不断开发循环利用新技术——

尾矿变“富矿” 废渣成“绿材”
本报记者 雷汉发 通讯员 孙 艳

河北承德树立勤俭节约目标，不断开发循环利用新技术——

尾矿变“富矿” 废渣成“绿材”
本报记者 雷汉发 通讯员 孙 艳

扫一扫，更多信息和体验

7 月 13 日，几名小学生在北京图书大厦新开辟的少

儿乐园阅读课外读物。12 日起，北京 120 万中小学生迎

来暑假，许多学校减少作业为学生减负。读美德故事、创

编新童谣、参加志愿服务，丰富多彩的课外活动为孩子们

度过快乐暑期提供了更多选择。本报记者 赵 晶摄

畅游书海 快乐暑假

本报讯 记者艾芳报道：中央人民
广播电台“京城好医生”推荐活动日前正
式启动。此次活动由中央人民广播电台
主办，《央广健康》数字电视频道承办，国
家卫生计生委制定的全国就医指导平台
——挂号网协办，北京市卫生宣传中心
指导。

据介绍，此次活动将依托 《央广健
康》 电视频道 《京城名医》 栏目，来自
北京地区三甲医院的部分专家作为推荐
候选人。

“京城好医生”推荐活动启动

对 于 北 京 市 民 郑 磊 来
说，如何处理家里闲置的 3
部 旧 手 机 ，成 了 一 件 棘 手
事。他坦言，“当时没舍得贱
卖，就放在家里，现在只能给
儿子当玩具了。”郑磊的做法
也是当下很多人处理废旧手
机的方式，但是环保部门研
究表明，废旧手机零件中含
有铅、汞等多种有害物质，长
期放置家中会成为家人健康
的“无形杀手”。

调查显示，全国每年废
弃手机约 1 亿部，回收率不
到 1%。中国再生资源回收
利用协会电子废弃物回收处
理分会秘书长唐爱军称，经过加工提炼，6700 部废旧
手机可以产生 700 克至 1400 克黄金，可以说，废旧手
机是一座巨大的资源库。

在拥有国内较大废弃电子处理体系的华新绿源环
保产业发展有限公司，手机回收生产线常常面临“断
货”的窘境。该公司一位负责人告诉 《经济日报》 记
者，手机回收利用利润大，行业内部对回收手机的积
极性很高，但苦于回收的数量太少。人们更愿意出卖
废旧冰箱、洗衣机这样的大型电子产品，而手机体积
小，放在家里也不碍事，这大大降低了其回收率。该
负责人说。

专家指出，废旧手机回收率低的原因，一是消费者无
回收意识，二是市场无值得信赖的回收渠道，这成为制约
废旧手机进入下一个环节的最大障碍。

消费者无手机回收意识的一个重要原因，是害怕储
存在旧手机中的信息被泄露。一旦姓名、身份证号、手机
号等三大信息被成功恢复，用户的个人信息及财产安全
将面临高度风险。对此，数码产品回收网站翼锋网的客
户经理乔宇提醒消费者，“在处理旧手机之前，把个人信
息删除且恢复出厂设置后，可以再向手机里储存一些无
关信息，把手机内存和存储卡占满，覆盖原有的信息。同
时，最好使用国内安全厂商推出的擦除软件对信息进行
清除。为最大化保护个人信息，应将旧手机交给大型正
规的回收机构，因为正规的手机回收方都有专业的信息
擦除设备。”

唐爱军认为，废弃手机回收是一项复杂的系统工
程。首先，国家必须有相关的强制性及鼓励性政策，并由
相关机构来监督执行。其次，还需要回收企业完善从回
收到拆解、再到再利用的一个完整产业链。最后，要让手
机持有者知道应该如何处理废弃产品，并通过宣传劝导
消费者为绿色环保做出贡献。

中国电子节能技术协会负责人认为，针对我国废弃
手机的回收渠道不畅问题，政府部门应牵头，给予回收
企业一定的政策资金支持。同时，应按照市场规律发
展回收产业，并建立由国家认证的专业手机回收处理
平台。

有人建议，我国可以学习国外运营商、手机生产商的
产品回购机制，充分利用废旧手机资源，打造完整的手机
产业链。在英国，手机回收公司与移动通信网络运营商
签订协议，在公司营业处设立 1 万多个废旧手机收集点，
供客户投放淘汰的手机，以便手机回收公司对废旧手机
进行再利用。

记者采访了苹果、小米等手机生产商的客服部门，他
们都表示公司尚不具备建立产品回收机制的条件。中国
联通客服人员则表示，部分联通营业点曾试运行过手机

“以旧换新”活动，但北京地区目前无相关回收机制。对
此，唐爱军认为，手机回购应根据地区情况而设定，我国
电子产品回收处理体系以及市场起步晚，但发展迅猛、市
场潜力巨大。

“对于废旧手机回收，当务之急就是建立一个以政府
为主导的长效宣传机制，提高民众的环境意识和资源意
识，让废旧手机‘走出家门’，顺畅进入下一环节，让可循
环利用的资源流动起来。”唐爱军说。

亿部废旧手机该咋处理

本报记者

孙

璇

合理处置废旧手机

既能保护环境，又能有

效利用资源。然而，我

国废旧手机回收渠道目

前主要依靠街头小贩和

线上回收，能够主动将

废旧手机交给回收机构

的消费者寥寥无几。一

边是每年数以亿计的废

旧手机，一边是不饱和

的回收市场，如何让废

旧手机“动起来”？

承德岔沟乡一建材公司的工人操作设备加工尾矿砂。

新华社记者 王 晓摄

简 讯

本报讯 记者沈则瑾报道：7 月 11
日，国家会展中心商业广场招商大会暨
客户签约仪式在上海虹桥商务区隆重举
行，统一集团、百胜集团、台湾体验馆、比
高影院、中国电信等 20 家商户现场签
约，成为首批入驻国家会展中心的商家。

国家会展中心是商务部和上海市政
府合作共建的重点项目，总建筑面积
147万平方米。

国家会展中心首批商家签约

本报讯 记者宋美倩报道：清华大
学智能装备研究院近日在秦皇岛市经济
技术开发区数谷翔园揭牌成立，清华大
学机械工程学院与秦皇岛的合作进入了
实质性运作阶段。

据悉，清华大学智能装备研究院致
力于打造一个依托清华技术资源、适应
本地产业发展的先进装备制造技术研发
和产业孵化基地及技术培训平台，着力
解决地方企业发展中遇到的技术难题，
建立科技创新及服务平台，推动科研成
果在秦皇岛地区的产业化。

清华大学智能装备研究院成立


